

V Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología
XX Jornadas de Investigación Noveno Encuentro de Investigadores en
Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos
Aires, Buenos Aires, 2013.

Parejas y padres del mismo sexo.

Vidal, Iara Vanina.

Cita:

Vidal, Iara Vanina (2013). *Parejas y padres del mismo sexo*. V Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología XX Jornadas de Investigación Noveno Encuentro de Investigadores en Psicología del MERCOSUR. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-054/245>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/edbf/vWz>

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

PAREJAS Y PADRES DEL MISMO SEXO

Vidal, Iara Vanina

Facultad de Psicología, Universidad Nacional de La Plata. Argentina

Resumen

El objetivo del presente trabajo consiste en analizar las modificaciones en las significaciones imaginarias sociales de pareja y de parentalidad en las parejas del mismo sexo en nuestra sociedad actual, debido a diversos cambios, entre ellos la Ley de Matrimonio Igualitario. Para establecer dicha exploración tomaremos como referencia por un lado, los desarrollos teóricos acerca de la problemática, es decir el funcionamiento de las parejas y la parentalidad en parejas del mismo sexo y por otro lado, intentaremos contrastarlo con lo que mencionan los y las protagonistas. Dicho trabajo se llevará a cabo a través del análisis de las entrevistas realizadas en el seno de la investigación mencionada anteriormente. Para concluir, es necesario remarcar que como en todas las presentaciones de parejas y parentalidad, hemos encontrado por un lado diferencias entre hombres y mujeres en relación a la conformación y sostenimiento de la pareja como en la manera que ejercen la parentalidad. Por otro lado, hemos hallado diferencias singulares en los proyectos de hijo, relacionados con la modalidad de pareja establecido entre los miembros de la misma.

Palabras clave

Parejas mismo sexo, Parentalidad mismo sexo, Proyecto de hijo, Funcionamiento, Contexto

Abstract

COUPLE AND OF PARENTING IN SAME-SEX COUPLES

The aim of this work is to analyze the alterations in the socially created meaning of "couple" and of "parenting" in same-sex couples in our current society, due to diverse changes like the Same-Sex Marriage Law. In order to establish such analysis, we will take as point of reference, on the one hand, the theoretical developments about this issue; i.e. the functioning of couples and of parenting in same-sex couples, and on the other hand, we will try to corroborate it with the testimonies of the main characters. This work will be carried out through the analysis of interviews that have been developed in the heart of the investigation aforementioned. To conclude, it is necessary to highlight that, like in all presentations of "couples" and "parenting", we have found differences among men and women in relation to the formation and the sustenance of the couple and to the way they exercise the "parenting". We have also found singular differences in the projects of "child" that are related to the kind of couple established among its members.

Key words

Couple same-sex, Parenting same-sex, Project child, Functioning, Current society

En el presente trabajo expondremos algunos de los cambios producidos en la sociedad actual, en las significaciones imaginarias sociales sobre la pareja y la parentalidad, en especial referencia a las parejas del mismo sexo. Haremos un desarrollo de tres aspectos fundamentales:

- trabajaremos sobre lo que implica la pareja del mismo sexo para sus protagonistas.
- realizaremos un análisis de la pareja y la parentalidad para su contexto (familia y amigos)
- enfocaremos la parentalidad pensada desde la pareja a partir del proyecto o no de hijo.

La exploración anteriormente mencionada, se realizará desde el análisis de las entrevistas realizadas, a parejas del mismo sexo, en el seno de la investigación: *Modalidades de la diversidad, en el ejercicio de la parentalidad y la pareja* dirigida por la profesora Norma Delucca, llevada a cabo en la Facultad de Psicología de la UNLP.

La pareja según los protagonistas

Una de las preguntas que nos planteábamos en trabajos anteriores es acerca de saber si en la elección de las parejas del mismo sexo se pone en juego el encuentro de la complementariedad. Hemos encontrado que en una de las entrevistas realizadas a una pareja de mujeres, en el momento donde preguntábamos sobre las características del otro, se establecía una diferencia en relación a quien hablaba. Es decir, una de las entrevistadas relataba:

"yo soy más todo de afuera"

y su pareja decía:

"yo prefiero pasar un trapo al piso" (adentro).

La misma distribución también se establecía en dicha pareja en relación a que una de ella prefería estar afuera (en lo público) y es quien sostiene la economía familiar y la otra prefería estar adentro (en lo privado) y es quien se ocupaba más de las tareas hogareñas. En otra de las parejas de mujeres entrevistadas, encontramos que una de ellas se encarga de las comidas y las compras, mientras que la otra compañera trabaja más horas afuera y complementa las tareas hogareñas.

En relación a la pareja de varones entrevistadas, ellos dejan en claro que si bien los dos trabajan, uno de ellos sostiene económicamente el hogar ya que el trabajo del otro es temporario. En las dos entrevistas de mujeres realizadas la situación del sostén económico familiar no es un problema, mientras que en la pareja de varones uno de ellos sostiene:

"Esto de que A tenga un trabajo me parece importante para su autonomía, su dinero. Considero que es una experiencia importante que tendría que atravesar."

En relación a la distribución de roles, en las dos parejas de mujeres aparece la elección de la tarea según las preferencias de cada una. A una le gusta más cocinar entonces lo hace mientras la otra prefiere hacer el resto, y en la otra pareja como viven en una casa con un gran patio, una de ellas se encarga del afuera y otra del adentro. Sin embargo, es necesario que nos proponamos pensar, como propone Debora Tajer en su artículo *"Notas para una práctica psi-*

coanalítica postpatriarcal y posheteronormativa", en la constitución de modalidades deseantes por fuera del modelo hegemónico y heteronormativo. El desafío es poder pensar en simultáneo como se constituyen los psiquismos en relación a la diversidad de las prácticas de la sexualidad. La autora sostiene que en relación a los deseos heterosexuales, nos encontramos con un "tipo" de heterosexualidad, que es producida en el marco del patriarcado, que implica una producción deseante en relación con la diferencia desigualada.

Esta perspectiva presentada nos permite buscar lo particular y no la repetición o la diferencia con la elección y sostenimiento de las parejas heterosexuales de la familia nuclear de la modernidad.

A nuestro parecer en las entrevistas realizadas podemos observar un trato más horizontal en la elección de qué tareas lleva adelante cada uno de acuerdo a las preferencias.

La pareja y la parentalidad homosexual según el contexto

En las cuatro entrevistas realizadas hasta el momento encontramos que la aceptación de la pareja es más complicada desde el lugar de la familia, principalmente desde los padres, que desde los pares o amigos de las mismas edades. En una de las entrevistas una de ellas comenta que la madre de su pareja la nombra como "la amiga" o "mi sobrina" y dicen:

"uno se acostumbra digamos, a no ser nombrado como uno quiere ser nombrado... Sabemos que no lo hacen ni porque no nos quieren, ni porque no nos aceptan"

En otra de las entrevistas a pareja de mujeres encontramos que dicen:

"a mis padres no le hizo mucha gracia, pero..."

Sin embargo, los amigos aceptan la pareja, la nombran como tal y la reconocen en su singularidad.

Asimismo, en relación a la parentalidad hemos encontrado la misma situación diferenciada entre familiares y amigos. En una de las parejas que se encuentra en estos momentos llevando a cabo una inseminación asistida, la decisión ha sido compartida con los amigos pero no con los familiares, argumentando que los padres no van a aportar una mirada positiva sobre el tema y ello les podría jugar en contra del tratamiento.

La decisión de la pareja de no hacer parte a miembros de la familia acerca de la inseminación asistida podría tener la apoyatura en lo que sostiene Judith Butler, en el sentido que desde principios del siglo XX se ha validado al matrimonio heterosexual, como una institución que legitima los vínculos amorosos heterosexuales y que ha hecho que el parentesco funcione o califique sólo si adopta las formas reconocidas de la familia.

En trabajos anteriores planteábamos que cuando una pareja heterosexual, deciden vivir juntos, al poco tiempo "tienen y deben" tener hijos, pero que seguramente no sería lo mismo para las parejas homosexuales más allá de la Ley de Matrimonio Igualitario. La pregunta no aparece del lado de las familias y además se oculta la búsqueda de los mismos.

Anna Cadoret en su libro *Padres como los demás. Homosexualidad y parentesco*, describe las dificultades de los familiares en asumir primero la pareja y después la parentalidad del mismo sexo. Asimismo, relata que la aceptación de la pareja y de la parentalidad, en diversas situaciones llega de la mano del nacimiento del "nieto", como si la abuelidad abriera camino a la historia conocida pero renegada.

Débora Tajer en el artículo ya mencionado propone cómo desafío actual en tanto psicoanalistas, hacer un modo de abordaje del sufrimiento humano en una sociedad postpatriarcal y posheteronormati-

va. Ella sostiene que a nivel social y de los académicos a veces se está a favor de la diversidad pero con el dogma paterno colándose como modelo de normalidad por todos lados. Del mismo modo lo hemos planteado en un trabajo anterior, producto del entrecruzamiento de aportes teóricos y del análisis del material de la investigación citada (Delucca, N., Gonzalez Oddera, M., Martínez, A., Vidal, I. y otros, 2012).

La parentalidad como proyecto

Diversos son los autores que desarrollan aspectos teóricos en torno a la parentalidad de las parejas homosexuales, en la mayoría de ellos lo que surge es la pregunta de cómo este tipo de parentalidad puede influir en la crianza de los niños.

Según Stéphane Nadaud en su libro *Homoparentalite. Une nouvelle chance pour la famille ?*, una de las dificultades surge en pensar que los niños que nacen en un contexto homosexual no tienen acceso a padres que puedan transmitirles las diferencias de sexo. La diferencia de sexos referida a la diferencia biológica de los sexos. Debora Tajer sostiene, que el hecho de pensar que el estatus de la diferencia sexual en la constitución del psiquismo está apuntalada en las diferencias biológicas, es un reduccionismo.

Asimismo, Graciela Faiman en un artículo "Neoparentalidades y deseo de hijo" se pregunta si *¿Podemos seguir pensando "maternidad" y "paternidad" soldadas al sexo biológico?* Serge Cottet dice "Qué importa que sea blanco o negro el gato con tal de que atrape ratones. De manera análoga podría decirse, qué importa que los padres estén presentes o ausentes, homo o heteros, mientras que el niño invente un significante que le impida ser él mismo el ratón de su fantasma; que el Otro cace su ratón y que no tenga que ser él mismo el ratón de su fantasma." [1]

Stephane Nadaud sostiene que la familia es considerada una entidad social que crea un lazo entre sus miembros con una inscripción en la generación (aquella de los padres y la de los hijos). El aspecto extremadamente polimorfo y variado de este lazo, a nivel tanto cualitativo como cuantitativo, no debe de ninguna manera rechazar la nominación de familia a ciertas entidades y no a otras. Es necesario aceptar que no hay un solo formato y que es evidente que son pocas las familias que hoy en día pueden pretender dicha nominación, o sea la familia nuclear de la modernidad es más una excepción que una regla.

Más allá de lo que sostienen algunos autores de la necesidad biológica de la diferencia de sexos y de las nominaciones de la familia, existen diferencias en la construcción social de las cuestiones de género. El tema de la parentalidad se transmite de manera diferente en relación a lo masculino que a lo femenino, dicha diferencia replica en las parejas homosexuales.

Antonio Donini en un libro sobre *Sexualidad y Familia* sostiene que el estilo actual de vida de muchos hombres homosexuales no favorece el establecimiento de hogares permanentes o de relaciones formalizadas que ayuden a la adopción de niños, pero si acuerda con que las mujeres adopten.

Asimismo, las situaciones de proyecto de hijo deben ser estudiadas obviamente caso por caso, ya que muchos autores también señalan que a veces las parejas homosexuales tienen hijos para responder a cierta demanda social al igual que las parejas heterosexuales.

En relación a la parentalidad, lo habitual es que el hijo sea pensado y elaborado en el proyecto de antemano. Dentro de los entrevistados encontramos tres presentaciones:

- una parejas de mujeres que están en el proceso de la inseminación asistida,
- una pareja de mujeres que ya tienen hijos por inseminación asistida,

· pareja de hombres que han decidido no tener hijos.

Es interesante remarcar el hecho de que la primera pareja planteaba que una de ellas empezó a pensar la posibilidad de tener un hijo cuando conoció a su pareja actual, como si antes no hubiera estado el proyecto de ser madre, pero cuando se sintió segura con la actual pareja pudo pensarlo.

La segunda pareja, comenta que al principio a una de ellas le parecía una “*locura*”, argumentando que uno a veces sigue pensando que los niños tienen que tener una “*familia tradicional*”, pero finalmente lo llevaron adelante y se muestran muy conformes con la decisión. En esta entrevista pudimos ahondar en relación a las dificultades del hecho de la respuesta ante la pregunta de los niños. Ellas comentan que su hijo que ya está en edad escolar, solamente una vez que se encontraban ante una situación de peligro por caída de granizo, estando todos ellos dentro del auto, preguntó *porque él no tenía papá*, y una de ellas le respondió:

“algunos niños tienen un papá y una mamá pero que a él le había tocado tener dos mamás”. Y en ese momento se tranquilizó y no volvió a preguntar.

En las dos entrevistas realizadas a parejas de mujeres encontramos como menciona Anne Cadoret, que cierto grupo de sus entrevistadas sostiene que “*las lesbianas también son mujeres...*” en un intento de separar: posicionamiento sexual, identidad de género y maternidad.

En relación a la pareja de varones se plantean que en un momento tuvieron la posibilidad de adoptar y que les dio miedo y no lo realizaron y acotan:

“de tíos estamos mejor”

Es necesario remarcar que autores como Sergio Laia en su artículo “*La adopción en matrimonios homoafectivos*”, plantea una perspectiva a favor de la adopción del matrimonio homoafectivo (lo llama él) ya que la función paterna o materna no corresponde a una mujer o a un varón y agrega, lo singular y lo específico son elementos esenciales para la constitución de una familia y no si son dos mujeres, dos varones o una mujer y un varón.

Conclusión

Para concluir, podemos sostener que si bien ha habido cambios en las significaciones sociales imaginarias a partir de la Ley de Matrimonio Igualitario y de las prácticas de parejas y padres del mismo sexo, el contexto familiar y algunos profesionales continúan resistiendo desde el prejuicio, al reconocimiento de dichos cambios.

Sin embargo, dicha resistencia no inmoviliza la puesta en práctica de las nuevas configuraciones familiares y permite a quienes sí podemos pensarlo desde lo diverso, aprender de lo nuevo.

BIBLIOGRAFIA

Butler, J. (2009) ¿El parentesco siempre es de antemano heterosexual? Debate Feminista www.debatefeminista.com.

Cadoret, A. (2003) Padres como los demás. Homosexualidad y parentesco. Barcelona: Gedisa.

Castoriadis, C. (1997) Lo imaginario: La creación en el dominio histórico social. en Los dominios del hombre: Las encrucijadas del laberinto. Barcelona. Gedisa.

Cotet, S. (2010) El padre pulverizado, en: Torres, M. y otros (compiladores), Uniones del mismo sexo. Diferencia, invención y sexuación. Buenos Aires: Grama.

Delucca, N., Gonzalez Oddera, M., Martinez, A., Vidal, I. y otros (2012) Inves-

tigaciones sobre parentalidad y sus operatorias. Revisiones conceptuales en torno a la diferencia y la diversidad. Memorias del IV Congreso Internacional de Investigación y Práctica Profesional en Psicología (Tomo III, p. 27-31), Facultad de Psicología de la UBA, del 27 al 30/11 del 2012-

Donini, A. y otros (2005) Sexualidad y familia. Crisis y desafíos frente al siglo XXI. Buenos Aires: Noveduc.

Faiman, G. (2010) “Neoparentalidades y deseo de hijo” en Diversidad Sexual Zelcer B. (compiladora). Buenos Aires. Lugar.

Laia, S. (2010) La adopción en matrimonios homoafectivos en Torres M., Faraoni J. y Schnitzer G. (compiladora) Uniones del mismo sexo. Diferencia, invención y sexuación. Buenos Aires. Grama.

Nadaud, S.: Homoparentalite. Une nouvelle chance pour la famille? (2002) Paris. Fayard.

Tajer, D. (2012) Notas para una práctica psicoanalítica postpatriarcal y posheteronormativa” en Burin M. Meler I, Tajer D. Volnovich J.C. Hazacki Cesar (compilador) La crisis del patriarcado. Buenos Aires. Topia.